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Commissie voor Landsverdediging Commission de la Défense nationale 
 

van 

 

WOENSDAG 18 DECEMBER 2024 

 
Voormiddag 

 
______ 

 

 

du 

 

MERCREDI 18 DÉCEMBRE 2024 

 
Matin 

 
______ 

 
 
 
De openbare commissievergadering wordt geopend 
om 10.06 uur en voorgezeten door de heer Peter 
Buysrogge. 
 
De cursieve tekst is een samenvatting van de tekst 
die de vraagsteller vooraf heeft ingediend.  
 

La réunion publique de commission est ouverte à 
10 h 06 par M. Peter Buysrogge, président. 
 
 
Le texte en italiques est un résumé de la question 
préalablement déposée. 
 

De voorzitter: De vragen nrs. 56000743C en 
56001545C van de heer Francken worden 
uitgesteld. 
 

Le président: Les questions nos 56000743C et 
56001545C de M. Francken sont reportées. 
 

01 Vraag van Annick Ponthier aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De stagnerende 
getalsterkte van Defensie" (56001131C) 
 

01 Question de Annick Ponthier à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "La stagnation des 
effectifs de la Défense" (56001131C) 
 

01.01  Annick Ponthier (VB): Het legercontingent 

voor 2025 is vastgelegd op 27.500 militairen, 
nauwelijks meer dan in 2024 en 2023. De stagnering 
in het personeelsbestand zou te wijten zijn aan de 
pensioneringsgolf en de attritie tijdens de vorming. 
 
Welke maatregelen zijn er genomen om die attritie 
tegen te gaan? Hoe wil men niet-geslaagde 
kandidaat-soldaten omleiden naar andere functies 
bij Defensie? Hoe kan het aantal rekruteringen 
worden opgedreven?  
 

01.01  Annick Ponthier (VB): Le contingent de 

l'armée est fixé à 27 500 militaires pour 2025, soit à 
peine plus qu'en 2024 et qu'en 2023. La stagnation 
des effectifs serait imputable à la vague de départs 
à la retraite et à l'attrition durant la formation. 
 
Quelles mesures ont-elles été prises pour lutter 
contre cette attrition? Comment prévoit-on de 
réorienter les candidats soldats non retenus vers 
d'autres postes au sein de la Défense? Comment 
augmenter le nombre de recrutements? 
 

01.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Om de attritie tijdens de vorming tegen te gaan, 
voeren we gesprekken met kandidaten, ook 
wanneer ze Defensie verlaten, en onderhoudt de 
staf van Defensie nauwe contacten met scholen en 
lesgevers. Volgend jaar willen we rekruten en hun 
ouders nog beter informeren en de organisatie en 
kwaliteit van het pedagogisch project verbeteren, 
zodat kandidaten gemakkelijker keuzes kunnen 
maken over hun toekomst bij Defensie. 
 
 
 
Op de dag van de inlijving worden nieuwe 
kandidaten samen met hun ouders geïnformeerd 
over de opleiding en kunnen ze de infrastructuur 

01.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Pour combattre l'attrition au cours de 
la formation, nous organisons des entrevues avec 
les candidats, y compris lorsqu'ils quittent la 
Défense, et l'état-major de la Défense entretient des 
contacts étroits avec les écoles et les enseignants. 
L'année prochaine, nous souhaitons encore mieux 
informer les recrues et leurs parents, mais aussi 
améliorer l'organisation et la qualité du projet 
pédagogique, de sorte que les candidats puissent 
plus facilement opérer des choix quant à leur avenir 
à la Défense. 
 
Le jour de l'incorporation, les nouveaux candidats et 
leurs parents sont informés sur la formation et 
peuvent découvrir les infrastructures. Grâce à un 
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ontdekken. Met een aangepast 
begeleidingsprogramma proberen we kandidaten 
fysiek beter voor te bereiden. Het programma voor 
de eerste week werd herzien, om de overgang van 
het burgerlijke naar het militaire leven minder abrupt 
te maken. De duur van de opleiding werd verlengd, 
zodat kandidaten meer tijd krijgen om de leerstof te 
verwerken. Lesgevers worden ook continu gecoacht. 
 

programme d'accompagnement adapté, nous 
tâchons de mieux préparer physiquement les 
candidats. Le programme de la première semaine a 
été revu afin de rendre le passage de la vie civile à 
la vie militaire moins brusque. La durée de la 
formation a été prolongée, de sorte que les 
candidats disposent de plus de temps pour assimiler 
la matière. Les enseignants bénéficient également 
d'un coaching permanent. 
 

Defensie wil nog meer focussen op andere jobs 
binnen het reservestatuut en het burgerpersoneel. 
Daarom zullen vertegenwoordigers van het 
burgerpersoneel en het reservekader ook aanwezig 
zijn op rekruteringsevenementen. Tijdens de selectie 
kunnen rekruten al worden geheroriënteerd. 
 
 
De huidige geopolitieke spanningen dwingen 
Defensie om haar personeelsbestand te vergroten, 
maar dat wordt bemoeilijkt door de krappe 
arbeidsmarkt. We volgen verschillende strategieën 
om Defensie in de verf te zetten als aantrekkelijke en 
moderne werkgever, onder andere door via de 
richting Defensie en Veiligheid, stages en vrijwillige 
diensten van collectief nut de interesse bij jongeren 
aan te wakkeren. Daarnaast werken we aan een 
flexibele werving en selectie, een modern 
loopbaanbeheer, samenwerking met publieke en 
private actoren enz.  
 
Het personeel is altijd mijn prioriteit geweest, met het 
hoogste aantal nieuwe rekruten in 30 jaar tijd. 
 
 
Er zijn vandaag geen concrete plannen om een 
verplichte burgerdienst in te voeren. 
 

La Défense entend se concentrer encore davantage 
sur d'autres emplois qui relèvent du statut de 
réserviste et du volet civil. C'est pourquoi des 
représentants du personnel civil et du cadre de 
réserve seront également présents aux événements 
de recrutement. Les recrues peuvent déjà être 
réorientées au cours de la sélection. 
 
Les tensions géopolitiques actuelles poussent la 
Défense a accroître ses effectifs, mais l'insuffisance 
de l'offre sur le marché de l'emploi complique la 
tâche. Nous suivons différentes stratégies afin de 
mettre en valeur la Défense en tant qu'employeur 
attractif et moderne, notamment par le biais de 
l'option Défense et sécurité, de stages et de services 
volontaires d'utilité collective pour susciter l'intérêt 
des jeunes. Nous travaillons également à la flexibilité 
du recrutement et de la sélection, à une gestion 
moderne des carrières, à une coopération avec des 
acteurs publics et privés, etc.  
 
Le personnel a toujours été ma priorité et le nombre 
de nouvelles recrues n'a jamais été aussi élevé 
depuis 30 ans. 
 
Aucun projet concret ne vise aujourd'hui à instaurer 
un service civil obligatoire. 
 

01.03  Annick Ponthier (VB): Ik juich toe dat 

Defensie de verwachtingspatronen tracht bij te 
sturen, want vaak beginnen jongeren met verkeerde 
verwachtingen aan hun vorming.  
 

01.03  Annick Ponthier (VB): Je me réjouis que la 

Défense tente de faire en sorte que les attentes des 
jeunes correspondent mieux à la réalité, car ce n'est 
guère le cas lorsqu'ils entament leur formation. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

02 Samengevoegde vragen van 

- Annick Ponthier aan Ludivine Dedonder 
(Defensie) over "De gelekte plannen van het 
nieuwe hoofdkwartier van Defensie in Brussel" 
(56001212C) 
- Alain Yzermans aan Ludivine Dedonder 
(Defensie) over "De onbedoelde openbaarmaking 
van de plannen voor het nationale 
veiligheidscentrum" (56001230C) 
- François De Smet aan Ludivine Dedonder 
(Defensie) over "Het onbedoeld online zetten van 
de plannen van het toekomstige hoofdkwartier 
van Defensie" (56001246C) 

02 Questions jointes de 

- Annick Ponthier à Ludivine Dedonder (Défense) 
sur "La divulgation des plans du nouveau quartier 
général de la Défense à Bruxelles" (56001212C) 
- Alain Yzermans à Ludivine Dedonder (Défense) 
sur "La publication involontaire des plans du 
centre de sécurité nationale" (56001230C) 
- François De Smet à Ludivine Dedonder 
(Défense) sur "La diffusion malhabile sur internet 
des plans du futur quartier général de la Défense" 
(56001246C) 
- Rajae Maouane à Ludivine Dedonder (Défense) 
sur "L'inquiétude sur la fuite des plans du futur 
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- Rajae Maouane aan Ludivine Dedonder 
(Defensie) over "De zorgen over en de 
veiligheidsimplicaties van de gelekte plannen v.h. 
hoofdkwartier van Defensie" (56001250C) 
 

QG de la Défense et les implications sécuritaires" 
(56001250C) 
 

02.01  Annick Ponthier (VB): Het nieuwe 

hoofdkwartier van Defensie in Brussel moet tegen 
eind 2027 af zijn. Het zal de staf van Defensie, Cyber 
Command en de Algemene Dienst Inlichting en 
Veiligheid (ADIV) huisvesten. De plannen worden nu 
uitgewerkt. Tot onze grote verbazing konden de 
gedetailleerde grondplannen online worden 
gedownload via het overheidsplatform 
openpermits.brussels, terwijl deze nochtans enkel 
beperkt mochten worden verspreid. 
 
Hoe kon dat gebeuren? Hoe evalueert u de gevolgen 
van de gelekte strategisch gevoelige informatie?  
 
 
Momenteel wordt onderzocht wie de informatie heeft 
gedownload tijdens de 48 uur dat ze online 
beschikbaar was. Kan u daar meer over kwijt? Hoe 
kwam La Dernière Heure aan die informatie? Wat 
deed u en doet u om strategisch gevoelige informatie 
te beveiligen? Wat is de stand van zaken inzake de 
kostprijs en de timing van de bouw? 
 

02.01  Annick Ponthier (VB): Le nouveau quartier 

général de la Défense à Bruxelles doit être achevé 
d'ici la fin 2027. Il accueillera l'état-major de la 
Défense, le Cyber Command et le Service Général 
du Renseignement et de la Sécurité (SGRS). Les 
plans sont en cours d'élaboration. À notre grande 
surprise, les plans détaillés ont pu être téléchargés 
en ligne par le biais de la plateforme publique 
openpermits.brussels, alors que leur diffusion devait 
être limitée. 
 
Comment cela a-t-il pu arriver? Comment évaluez-
vous les conséquences de cette fuite d'informations 
stratégiquement sensibles? 
 
Une enquête est actuellement menée en vue de 
déterminer qui a téléchargé ces informations 
pendant les 48 heures où elles ont été disponibles 
en ligne. Pouvez-vous en dire davantage à ce sujet? 
Comment le quotidien La Dernière Heure a-t-il 
obtenu ces informations? Quelles mesures avez-
vous prises et prendrez-vous pour sécuriser les 
informations stratégiquement sensibles? Qu'en est-
il du coût et du calendrier de la construction? 
 

02.02  François De Smet (DéFI): De plannen van 

het toekomstige 'hoogbeveiligde' hoofdkwartier van 
Defensie, die de classificatie "beperkte verspreiding" 
kregen, stonden 48 uur lang online voordat Defensie 
ze offline haalde. Defensie dacht dat de documenten 
enkel op aanvraag beschikbaar zouden zijn en dat 
er geen kopieën van gemaakt konden worden. Het 
waren natuurlijk vereenvoudigde plannen voor een 
openbaar onderzoek, maar mensen die er normaal 
geen inzage mochten van hebben, konden er wel 
informatie uithalen. 
 
Voert Defensie een onderzoek uit om te achterhalen 
wie er voor deze fout verantwoordelijk is en om na te 
gaan of derden met kwade bedoelingen de plannen 
eventueel gedownload hebben? 
 
Werden er maatregelen genomen om die plannen en 
de toekomstige verspreiding ervan te beveiligen en 
om te voorkomen dat een dergelijke situatie zich 
opnieuw voordoet? 
 

02.02  François De Smet (DéFI): Les plans du futur 

quartier général “haute sécurité“ de la Défense, 
estampillés à diffusion restreinte, ont été en ligne 
pendant 48 h avant que la Défense ne les retire. Elle 
les pensait consultables sur demande et impossibles 
à copier. Certes, ils étaient épurés pour une enquête 
publique mais ils ont pu livrer des renseignements à 
des personnes qui n'avaient pas à en connaître. 
 
 
 
 
La Défense enquête-t-elle pour dégager les 
responsabilités de cette faute et constater 
d'éventuelles manipulations informatiques par des 
tiers à des fins malveillantes? 
 
A-t-on pris des mesures pour sécuriser ces plans et 
leur diffusion future et éviter que cela ne se 
reproduise? 
 

02.03 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Vermits 

er bij het uitreiken van een bouwvergunning heel wat 
adviserende instanties betrokken zijn, anticipeert 
Defensie op het risico dat er gelekt kan worden door 
gevoelige informatie op de plannen onleesbaar te 
maken en alleen de informatie te behouden die de 

02.03  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Vu le nombre d'instances consultatives intervenant 
dans l'octroi du permis de construction, la Défense 
anticipe le risque de fuite par des plans gommant les 
informations sensibles et ne conservant que les 
informations nécessaires aux instances. Aucune 
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instanties nodig hebben. De plannen bevatten dus 
geen gevoelige informatie. 
 
Door onachtzaamheid werd de vermelding "beperkte 
verspreiding" niet geschrapt. Dan heeft La Dernière 
Heure de publicatie opgemerkt. 
 

information sensible n'y figurait donc. 
 
 
Par inadvertance, on n'a pas supprimé la mention 
"diffusion restreinte". Ensuite, La Dernière Heure a 
remarqué la publication. 
 

(Nederlands) Dat documenten en plannen in het 
Brussels Hoofdstedelijk Gewest zonder enige 
restrictie via het platform openpermits.brussels 
kunnen worden opgeroepen en gedownload, ligt ook 
erg gevoelig op het vlak van auteursrechtelijke 
bescherming. De inhoud van het dossier op het 
platform is daarom beperkt tot het strikt 
noodzakelijke om het openbaar onderzoek te 
kunnen voortzetten. In de toekomst zal deze 
strategie nog strikter worden toegepast. De 
aanduiding 'beperkte verspreiding' werd verwijderd 
en er is geen strategisch gevoelige informatie gelekt.  
 

(En néerlandais) Le fait que des documents et des 
plans puissent être consultés et téléchargés sans 
aucune restriction en Région de Bruxelles-Capitale 
par le biais de la plateforme openpermits.brussels 
constitue également un point très délicat sur le plan 
de la protection par le droit d'auteur. C'est pourquoi 
la teneur du dossier disponible sur la plateforme est 
limitée à ce qui est strictement nécessaire à la 
poursuite de l'enquête publique. À l'avenir, cette 
stratégie sera appliquée encore plus strictement. La 
mention "diffusion restreinte" a été supprimée et 
aucune information stratégiquement sensible n'a 
fuité. 
 

(Frans) Na de cyberaanval eind 2021 werd de 
beveiliging van het netwerk fors aangescherpt. Er 
werden specifieke procedures ingevoerd om bij de 
aankoop van materiaal een risicoanalyse te kunnen 
uitvoeren en indien nodig de toegang van bedrijven 
uit landen die het niet goed met ons voorhebben, te 
beperken. Daarnaast werden er campagnes opgezet 
om het personeel te sensibiliseren. 
 

(En français) Suite à la cyberattaque fin 2021, la 
sécurité du réseau a été fort renforcée. Des 
procédures spécifiques ont été mises en place pour 
analyser les risques lors de l'achat d'équipements et, 
si nécessaire, restreindre l'accès des entreprises de 
pays malveillants. Des campagnes de sensibilisation 
du personnel ont aussi été lancées. 
 

(Nederlands) Het project zit in de fase van de 
vergunningsaanvraag, verloopt volgens plan en 
binnen het budget. De afbraakwerken zijn 
vergevorderd en de bouwwerken starten, zoals 
gepland, in maart 2025. 
 

(En néerlandais) Le projet en est au stade de la 
demande d'autorisation et se déroule comme prévu, 
dans les limites du budget. Les travaux de démolition 
sont bien avancés et les travaux de construction 
commenceront – comme prévu – en mars 2025. 
 

02.04  Annick Ponthier (VB): Veiligheid moet altijd 

prioritair zijn. Als er geen risico is op een eventueel 
lek van strategisch gevoelige informatie, waarom 
reageert Defensie dan verontrust? In dergelijke 
gevoelige dossiers moeten Defensie en andere 
overheidsdiensten specifiek overleggen, in casu met 
de lokale overheid.  
 

02.04  Annick Ponthier (VB): La sécurité doit 

toujours être prioritaire. S'il n'y a pas de risque de 
fuite éventuelle d'informations stratégiquement 
sensibles, pourquoi la Défense réagit-elle avec 
inquiétude? Dans de tels dossiers sensibles, la 
Défense et les autres services publics doivent mener 
une concertation spécifique, en l'occurrence avec les 
autorités locales. 
 

02.05  François De Smet (DéFI): Het is geen 

onbeduidend feit dat plannen van een hoofdkwartier 
online te vinden zijn. De reactie van Defensie was 
gepast, maar een en ander wijst wel op een zwakke 
plek. We moeten dit signaal aangrijpen om de 
controle aan te scherpen op de verspreiding van 
informatie in een zeer gespannen geopolitieke 
context. 
 

02.05  François De Smet (DéFI): Il n'est pas anodin 

que des plans de quartiers généraux soient 
accessibles sur Internet. La réaction de la Défense 
était appropriée, mais cela indique une faille. C'est 
un signal qui doit nous amener à renforcer le contrôle 
de la diffusion d'informations, dans un contexte 
géopolitique très tendu.  
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

03 Samengevoegde vragen van 

- Robin Tonniau aan Ludivine Dedonder 

03 Questions jointes de 

- Robin Tonniau à Ludivine Dedonder (Défense) 
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(Defensie) over "De pensioenen van de militairen" 
(56001213C) 
- Raoul Hedebouw aan Ludivine Dedonder 
(Defensie) over "Het pensioen van de militairen" 
(56001216C) 
- Nabil Boukili aan Ludivine Dedonder (Defensie) 
over "De defensiebegroting" (56001362C) 
 

sur "Les pensions des militaires" (56001213C) 
- Raoul Hedebouw à Ludivine Dedonder (Défense) 
sur "La pension des militaires" (56001216C) 
- Nabil Boukili à Ludivine Dedonder (Défense) sur 
"Le budget de la Défense" (56001362C) 
 

03.01  Robin Tonniau (PVDA-PTB): De 

toekomstige arizonaregering wil zwaar besparen op 
de militaire pensioenen door militairen te verplichten 
om langer aan het werk te blijven. Mij lijkt het moeilijk 
een geloofwaardige defensie uit te bouwen met 60-
plussers. Een dergelijke maatregel zou bovendien 
de aantrekkelijkheid van het beroep nog 
verminderen.  
 
Hoe staat u tegenover de 
pensioenhervormingsplannen van de 
arizonacoalitie? Kunt u een inschatting maken van 
de extra kosten voor Defensie als de pensioenleeftijd 
wordt verhoogd?  
 

03.01  Robin Tonniau (PVDA-PTB): Le futur 

gouvernement Arizona entend faire des économies 
drastiques dans le domaine des pensions des 
militaires en obligeant le personnel de la Défense à 
travailler plus longtemps. Il me semble difficile de 
construire une défense crédible avec des militaires 
de plus de 60 ans. En outre, cette mesure affaiblirait 
encore l'attractivité de la profession.  
 
Que pensez-vous des projets de réforme des 
pensions proposés par la coalition Arizona? 
Pourriez-vous établir une estimation des coûts 
supplémentaires que représenterait pour la Défense 
un relèvement de l'âge de la retraite? 
 

03.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Volgens een nota van de formateur zou de 
pensioenleeftijd vanaf 2025 gradueel worden 
verhoogd tot 67 jaar in 2043. De extra kosten 
bedragen jaarlijks 150 miljoen vanaf 2043. Over de 
hele periode zouden de kosten met ongeveer 
2 miljard euro toenemen.  
 

03.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): D'après une note du formateur, l'âge 
du départ à la retraite augmenterait progressivement 
à partir de 2025 pour atteindre 67 ans en 2043. Les 
coûts supplémentaires s'élèvent à 150 millions 
d'euros par an à partir de 2043. Les coûts 
augmenteraient d'environ 2 milliards d'euros sur 
l'ensemble de la période. 
 

(Frans) De budgettaire vooruitzichten tonen aan dat 
een dergelijke maatregel nadelige gevolgen kan 
hebben. 
 
De transformatie van Defensie houdt in dat de 
organisatiestructuur wordt omgevormd zodat die 
beter afgestemd is op de kerntaken van het 
departement. Niet-essentiële taken, die door oudere 
militairen werden uitgevoerd, werden tijdens de 
vorige regeerperiode geoutsourcet. 
 
 
De fysieke voorbereiding van militairen is van groot 
belang. Het is niet mogelijk om oudere soldaten 
dezelfde missies toe te vertrouwen als jongere 
soldaten. Het optrekken van de pensioenleeftijd zou 
bovendien de carrièremogelijkheden voor jonge 
militairen kunnen beperken en ondergraaft alle 
inspanningen die al geleverd werden om Defensie 
weer op te bouwen. 
 
Er moet een evenwicht gevonden worden tussen 
investeringen in materieel en ondersteuning van het 
personeel. Deze twee onderling samenhangende 
aspecten zijn van fundamenteel belang om de 
operationele doeltreffendheid en de 

(En français) Les prévisions budgétaires indiquent 
qu’une telle mesure peut avoir des conséquences 
préjudiciables. 
 
La transformation signifie que la structure 
organisationnelle est transformée en vue d’une 
meilleure adaptation aux missions essentielles. Les 
capacités qui ne font pas partie du cœur de métier 
du département et qui étaient assurées par des 
militaires plus âgés, ont été externalisées sous la 
précédente législature.  
 
La préparation physique des militaires est d’une 
grande importance; il n’est pas possible de confier 
aux plus âgés les mêmes missions qu’aux plus 
jeunes. Un relèvement de l’âge de la retraite pourrait 
par ailleurs limiter les possibilités d’évolution des 
jeunes militaires et sapera tous les efforts de 
reconstruction de la Défense déjà réalisés. 
 
 
Il faut trouver un équilibre entre l’investissement 
dans le matériel et le soutien au personnel. Ces deux 
aspects interdépendants sont fondamentaux pour 
garantir l’efficacité opérationnelle et la pérennité de 
la Défense. 
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langetermijnwerking van Defensie te waarborgen. 
 

 

03.03  Robin Tonniau (PVDA-PTB): Deze 

maatregel zou een minder operationele defensie 
betekenen. Defensie weet niet waar ze die oudere 
militairen moet inzetten en jongere militairen zullen 
minder carrièrekansen krijgen. In Italië en Frankrijk 
is de pensioenregeling voor militairen nog gunstiger, 
in Duitsland is ze vergelijkbaar. Het is niet mogelijk 
tot 67 jaar militair te blijven.  
 

03.03  Robin Tonniau (PVDA-PTB): Cette mesure 

rendrait la Défense moins opérationnelle. Notre 
armée ignore à quelles tâches elle pourra affecter 
ces militaires âgés et par ailleurs, les jeunes 
militaires auront moins de possibilités de carrière. En 
Italie et en France, le régime de pension des 
militaires est encore plus favorable, tandis qu'en 
Allemagne, il est comparable. Il n'est pas possible de 
rester militaire jusqu'à 67 ans. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

04 Vraag van Kjell Vander Elst aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "Het incident tussen 
een helikopter van het Duitse leger en een 
Russisch schip in de Oostzee" (56001390C) 
 

04 Question de Kjell Vander Elst à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "L'incident entre un 
hélicoptère de l'armée allemande et un navire 
russe en mer Baltique" (56001390C) 
 

04.01  Kjell Vander Elst (Open Vld): Begin 

december vuurde een Russisch schip in de Oostzee 
lichtmunitie af op een Duitse legerhelikopter. In deze 
regio zijn er regelmatig incidenten, met onder meer 
kabelbreuken, gps-verstoringen en schepen die de 
sancties tegen Rusland trachten te omzeilen.  
 
 
 
Hoe zal de NAVO reageren? Ook in de Noordzee is 
er vitale infrastructuur. Dringt een verhoging van de 
beveiliging zich op? 
 

04.01  Kjell Vander Elst (Open Vld): Début 

décembre, un navire russe a tiré des munitions 
éclairantes sur un hélicoptère militaire allemand en 
mer Baltique. Des incidents se produisent 
régulièrement dans cette région, notamment des 
ruptures de câbles, des brouillages de GPS et la 
présence de navires qui tentent de contourner les 
sanctions infligées à la Russie.  
 
Comment l'OTAN réagira-t-elle? Des infrastructures 
critiques sont également présentes en mer du Nord. 
Un renforcement de la sécurisation s'impose-t-il? 
 

04.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Dit incident wordt nog onderzocht. Naar aanleiding 
van eerdere incidenten heeft de NAVO de aandacht 
voor kritieke onderwaterinfrastructuur aanzienlijk 
verhoogd. De bescherming van vitale infrastructuur 
in de Oostzee en de Noordzee staat hoog op de 
agenda van de NAVO. 
 
In België verzorgt het Maritiem Informatiekruispunt 
(MIK) de elektronische opvolging van alle 
scheepvaart in het Belgische deel van de Noordzee. 
Een patrouillevoertuig ligt klaar om schepen van 
dichtbij te monitoren. Defensie investeert in de 
verdere ontwikkeling van de maritieme bewaking en 
in de bouw van een derde patrouillevaartuig. 
 

04.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): L'enquête concernant cet incident est 
toujours en cours. De précédents incidents avaient 
déjà poussé l'OTAN à être encore plus attentive aux 
infrastructures sous-marines critiques. La protection 
des infrastructures vitales en mer Baltique et en mer 
du Nord constitue une priorité pour l'OTAN. 
 
En Belgique, le Carrefour d'information maritime 
(CIM) effectue le suivi électronique de toute la 
navigation dans la partie belge de la mer du Nord. 
Un patrouilleur se tient prêt à assurer une 
surveillance rapprochée des navires. La Défense 
investit dans la poursuite du développement de la 
surveillance maritime et dans la construction d'un 
troisième navire de patrouille. 
 

04.03  Kjell Vander Elst (Open Vld): Die 

investeringen zijn nodig. In 2023 werden 106 
Russische schepen gespot voor onze Noordzeekust. 
In 2024 zijn het er nu al meer. Het fregat Leopold I is 
in onderhoud en de Belgica ligt aan wal. Gelukkig 
beseft iedereen hier dat de Marinecomponent 
versterkt moet worden. 
 

04.03  Kjell Vander Elst (Open Vld): Ces 

investissements sont nécessaires. En 2023, 106 
navires russes ont été repérés au large des côtes de 
la mer du Nord. En 2024, on a déjà dénombré 
davantage. La frégate Léopold Ier est en 
maintenance et le Belgica est à quai. Chaque 
membre de notre commission est heureusement 
conscient de la nécessité de renforcer la 
Composante Marine. 
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Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

05 Samengevoegde vragen van 

- Kjell Vander Elst aan Ludivine Dedonder 
(Defensie) over "Het FCAS-programma" 
(56001409C) 
- Peter Buysrogge aan Ludivine Dedonder 
(Defensie) over "Het SCAF-programma" 
(56001549C) 
 

05 Questions jointes de 

- Kjell Vander Elst à Ludivine Dedonder (Défense) 
sur "Le projet SCAF" (56001409C) 
- Peter Buysrogge à Ludivine Dedonder (Défense) 
sur "Le programme SCAF" (56001549C) 
 

05.01  Kjell Vander Elst (Open Vld): Het Future 

Combat Air System (FCAS)-programma moest de 
centrale pijler van een Europese defensie worden, 
maar het programma zou in een impasse zitten. 
Naar verluidt zijn Duitsland, Frankrijk en Spanje er 
nog steeds niet in geslaagd om een 
overeenstemming te bereiken over de New 
Generation Fighter (NGF). Wat is de impact voor 
België als waarnemer? Wat zijn de alternatieven? 
Hoe zal men dit programma weer vlot trekken? 
 

05.01  Kjell Vander Elst (Open Vld): Le programme 

relatif au système de combat aérien du futur (SCAF) 
devait devenir le pilier central d'une défense 
européenne, mais il semble dans une impasse. 
L'Allemagne, la France et l'Espagne ne seraient 
apparemment toujours pas parvenues à un accord 
sur l’avion de combat de nouvelle génération. 
Quelles sont les conséquences pour la Belgique en 
tant qu'observatrice? Quelles sont les autres 
options? Comment ce programme sera-t-il relancé? 
 

05.02  Peter Buysrogge (N-VA): Sinds 2023 is 

België formeel waarnemer in het SCAF-project 
(n.v.d.r.: SCAF is de Franse afkorting voor FCAS), 
dat nu hapert door de uiteenlopende 
aandachtspunten en ambities van Frankrijk en 
Duitsland.  
 
Klopt het dat er in december een top wordt 
georganiseerd over het SCAF-programma? Wordt 
ons land daarbij betrokken? Hoe ziet u het verdere 
verloop? Dreigt deze problematiek geen impact te 
hebben op andere lopende dossiers, zoals dat van 
het Main Ground Combat System? Wat zijn daarvan 
de mogelijke gevolgen? 
 

05.02  Peter Buysrogge (N-VA): Depuis 2023, la 

Belgique a officiellement le statut d'observateur dans 
le cadre du projet SCAF, qui achoppe actuellement 
en raison de la France et de l'Allemagne, dont les 
points d'attention et les ambitions diffèrent. 
 
 
Est-il exact qu'un sommet concernant le programme 
SCAF est organisé au mois de décembre? Notre 
pays y participe-t-il? Comment envisagez-vous la 
suite? Cette problématique ne risque-t-elle pas 
d'impacter d'autres dossiers en cours, comme celui 
du Main Ground Combat System? Quelles peuvent 
en être les conséquences? 
 

05.03 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Op basis van een recente publieke verklaring van het 
Duitse hoofd van de FCAS-planningsafdeling 
concludeerde een journalist dat het FCAS-
programma zich in een impasse bevond. Volgens de 
Franse minister van Defensie Lecornu moeten er 
weliswaar nog politieke kwesties en technische 
aspecten worden uitgeklaard, maar blijft de planning 
op schema. Er wordt stapsgewijs gewerkt aan de 
architectuur, die in 2026-2029 wordt gevalideerd.  
 
 
België en de Belgische technologische en industriële 
basis worden als waarnemers op de hoogte 
gehouden van de voortgang, onder meer nog op 
11 december tijdens de Belgische FCAS Industry 
Day.  
 

05.03  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Un journaliste a conclu des 
déclarations publiques faites récemment par le chef 
allemand de la section de planification du SCAF que 
ce programme se situait dans une impasse. Le 
ministre français de la Défense, M. Lecornu, a 
affirmé que le calendrier était maintenu, même si 
certaines questions politiques et techniques 
devaient encore être clarifiées. L'architecture est 
progressivement élaborée et sera validée en 2026-
2029. 
 
La Belgique et les acteurs de la base technologique 
et industrielle belge sont informés, en tant 
qu'observateurs, de l'évolution du programme. Les 
dernières informations datent du 11 décembre et ont 
été fournies au cours du FCAS Industry Day 
organisé dans notre pays. 
 

Ook wordt er gekeken naar de mogelijke start van 
industriële activiteiten in 2026. De nationale oproep 

Le possible lancement d'activités industrielles 
en 2026 est également à l'examen. L'appel national 
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voor onderzoeks- en ontwikkelingsprojecten inzake 
Next Generation Combat Aircraft Technologies was 
succesvol en de evaluatie van de voorstellen is aan 
de gang.  
 
België heeft nog geen uitnodiging gekregen om deel 
te nemen aan het Main Ground Combat System-
programma, maar we volgen de ontwikkelingen op 
de voet.  
 

à projets de recherche et développement en matière 
de Next Generation Combat Aircraft Technologies a 
été couronné de succès et l'évaluation des 
propositions est en cours. 
 
La Belgique n'a pas encore été invitée à participer 
au programme de système principal de combat 
terrestre, mais nous suivons de près l'évolution de la 
situation. 
 

05.04  Kjell Vander Elst (Open Vld): De beslissing 

over een eventuele Belgische toetreding tot het 
programma is voor een volgende regering, maar dan 
moet het wel gaan om een sterk en levensvatbaar 
programma.  
 

05.04  Kjell Vander Elst (Open Vld): La décision 

concernant une éventuelle adhésion de la Belgique 
au programme appartiendra au prochain 
gouvernement, mais ce programme devra être 
solide et viable. 
 

05.05  Peter Buysrogge (N-VA): De deelname aan 

zo een traject moet gebeuren op basis van de juiste 
keuzes, juist omdat ze zo belangrijk is voor onze 
defensiecapaciteit, de innovatie en de industriële 
belangen. In die zin vind ik dat ook het alternatieve 
Global Combat Air Programme verder moet worden 
bekeken. 
 

05.05  Peter Buysrogge (N-VA): La participation à 

un tel trajet doit reposer sur des choix judicieux, 
précisément au vu de son importance pour notre 
capacité de défense, l'innovation et les intérêts 
industriels. En ce sens, j'estime que l'autre option 
que constitue le Global Combat Air Programme doit 
être examinée plus avant. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

06 Vraag van Stéphane Lasseaux aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De bevorderingen bij 
het leger" (56001450C) 
 

06 Question de Stéphane Lasseaux à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "Les promotions au sein 
de l'armée" (56001450C) 
 

06.01  Stéphane Lasseaux (Les Engagés): U hebt 

deelgenomen aan een bevorderingscomité, tijdens 
hetwelk voorgesteld werd om op 26 december tal 
van hogere beroeps- en reserveofficieren te 
bevorderen. Uw voorgangers schortten die comités 
uit voorzorg op in een periode van lopende zaken. 
 
 
Waarom hebt u een bevorderingscomité laten 
bijeenroepen? Over hoeveel officieren gaat het? 
Betreft dit een procedure die gebruikelijk is voor 
hogere officieren? 
 

06.01  Stéphane Lasseaux (Les Engagés): Vous 

avez participé à un comité d'avancement proposant 
de promouvoir, le 26 décembre, de nombreux 
officiers supérieurs de carrière et de réserve. Par 
prudence, vos prédécesseurs avaient suspendu les 
comités d'avancement en période d'affaires 
courantes.  
 
Pourquoi avez-vous tenu un comité d'avancement? 
Combien d'officiers sont concernés? Cette 
procédure est-elle habituelle pour les officiers 
supérieurs? 
 

06.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Voor de 

goede werking van Defensie is het belangrijk dat de 
hogere officieren de gepaste graad hebben. Op 
12 november werd er een bevorderingscomité 
bijeengeroepen, overeenkomstig de omzendbrief 
van 27 mei van de eerste minister. In september 
2019 heeft de toenmalige regering in lopende zaken 
eveneens een bevorderingscomité bijeengeroepen. 
 
 
Het comité heeft beslist om 240 officieren te 
bevorderen tot de hogere graad, wat vergelijkbaar is 
met de aantallen van de afgelopen jaren. 
 

06.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Pour un bon fonctionnement de la Défense, il est 
important que les officiers supérieurs aient le grade 
adéquat. Un comité d'avancement a été organisé le 
12 novembre, conformément à la circulaire du 
27 mai du premier ministre. De même, en 
septembre 2019, le gouvernement en affaires 
courantes de l'époque a tenu un comité 
d'avancement. 
 
Le comité a retenu 240 officiers pour être promus au 
grade supérieur, ce qui est comparable avec les 
nombres des années précédentes. 
 

06.03  Stéphane Lasseaux (Les Engagés): Ik ben 06.03  Stéphane Lasseaux (Les Engagés): Je me 
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blij dat mijn bezorgdheid ongegrond blijkt te zijn. 
Voor de toekomst zou er nagedacht moeten worden 
over een functionele regel waarbij er zowel met de 
werkingsvoorwaarden voor Defensie als met de 
naleving van de procedures rekening gehouden 
wordt. 
 

réjouis de constater que mes craintes étaient 
infondées. Pour l'avenir, il faudrait réfléchir à une 
règle fonctionnelle, ménageant à la fois les 
impératifs du fonctionnement de la Défense et le 
respect des procédures. 
 

06.04 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Dat is 

het doel van de omzendbrief. 
 

06.04  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

C’est le but de la circulaire. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

07 Vraag van Stéphane Lasseaux aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De munitievoorraden 
en de productie van munitie voor Defensie" 
(56001471C) 
 

07 Question de Stéphane Lasseaux à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "L'état des stocks et la 
production de munitions pour la Défense" 
(56001471C) 
 

07.01  Stéphane Lasseaux (Les Engagés): Sinds 

het begin van de oorlog in Oekraïne werd er in de 
pers en in deze commissie vaak gesproken over de 
munitievoorraden en de productie van munitie in de 
NAVO-lidstaten. Sinds 2022 is er daar een tekort 
aan. De toezegging om een miljoen obussen aan 
Oekraïne te leveren in een jaar tijd kon slechts met 
vertraging nagekomen worden. Het is verstandig 
om, zonder al te veel informatie vrij te geven aan 
onze tegenstanders, een stand van zaken op te 
maken van de situatie.   
 
Heeft Defensie vooruitgang geboekt in verband met 
het aanvullen van haar voorraden? Zijn er voldoende 
voorraden voor trainingen en eventuele operaties? 
Wat heeft Defensie gedaan om de munitieproductie 
op te drijven? Liggen de samenwerkingsprojecten 
met Thales in Herstal voor raketten en met KNDS in 
Petit-Roeulx voor obussen op schema? Hebben de 
fabrikanten garanties gekregen in verband met de 
vraag op middellange en lange termijn, zodat ze 
kunnen investeren in nieuwe productie-eenheden? 
Zou een verhoging van het defensiebudget een 
oplossing kunnen vormen voor de huidige 
problemen? Of zijn de problemen te wijten aan 
knelpunten in de productieketen? Probeert Defensie 
nieuwe projecten te ontwikkelen om de 
productieproblemen aan te pakken? 
 

07.01  Stéphane Lasseaux (Les Engagés): Depuis 

le début de la guerre en Ukraine, la presse et cette 
commission ont souvent évoqué les stocks et la 
production de munitions dans l’OTAN. Depuis 2022, 
ceux-ci s'avèrent insuffisants. La promesse de 
fournir un million d’obus à l’Ukraine en un an n’a pu 
être honorée qu’avec retard. Sans divulguer trop 
d'informations à nos adversaires, il est judicieux de 
faire l'état des lieux de la situation. 
 
 
 
La Défense a-t-elle fait des progrès dans la 
reconstitution de ses stocks? Permettent-ils 
d’assurer les entraînements et d’éventuelles 
opérations? Qu'a-t-elle fait pour renforcer la 
production de munitions? Les projets de 
collaboration avec Thales à Herstal pour des 
roquettes et avec KNDS à Petit-Roeulx pour des 
obus avancent-ils dans les temps? Les industriels 
ont-ils des assurances sur la demande à moyen et 
long terme pour leur permettre d'investir dans de 
nouvelles unités de production? L'augmentation du 
budget de la Défense pourrait-elle répondre aux 
problèmes actuels? Ou viennent-ils des goulots 
d’étranglement dans la chaîne de production? La 
Défense cherche-t-elle à susciter de nouveaux 
projets pour répondre aux difficultés de production?  
 

07.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Het 

STAR-plan zet in op de verdere transformatie van 
Defensie, de levering van nieuwe wapensystemen 
en de voorafgaande aankoop van nieuwe munitie, 
zodat er opleidingen en trainingen georganiseerd 
kunnen worden om met deze systemen te leren 
werken en er operationele voorraden aangelegd 
kunnen worden. De aanleg van nieuwe voorraden 
voor bestaande systemen wordt voortgezet. 
Vanwege de oorlog in Oekraïne en de eisen van de 
NAVO zijn er bijkomende voorraden nodig om onze 
capaciteit en onze paraatheid te verhogen. 

07.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Le plan STAR prévoit la poursuite de la 
transformation de la Défense, l'arrivée de nouveaux 
systèmes d'armes et l'acquisition préalable de 
nouvelles munitions, afin de garantir la formation et 
l'entraînement à ces systèmes et de constituer des 
stocks opérationnels. La reconstitution des stocks 
des systèmes existants se poursuit. La guerre en 
Ukraine et les exigences de l'OTAN nécessitent des 
stocks supplémentaires pour accroître notre 
capacité et notre préparation.  
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De voorbije jaren hebben we de operationaliteit en 
de training van het leger sterk verbeterd, met name 
via het paraatheidsplan, het zogenaamde Readiness 
Plan, waarbij er verdeeld over 2022, 2023 en 2024 
een miljard euro extra geïnvesteerd werd.  
 
De begrotingsdotaties voor dat plan werden besteed 
aan de aankoop van landmunitie, antitankmunitie, 
munitie voor onze gevechtstoestellen en voor de 
marine. We versterken onze industriële capaciteit, 
meer bepaald via het strategische partnerschap met 
FN Herstal, waarmee er een contract over 20 jaar 
gesloten werd dat het voor FN mogelijk maakt om te 
investeren in zijn productiecapaciteit voor munitie 
met een klein kaliber in Zutendaal, door personeel 
aan te werven en te investeren in een machinepark.  
 
Voor de versterking van onze industriële capaciteit, 
de aankoop van specifieke munitie voor de nieuwe 
wapensystemen en de uitbreiding van onze 
voorraden zijn er extra budgetten nodig. Dankzij die 
budgetten zullen we vele bestellingen kunnen 
plaatsen, wat zowel voor Defensie als voor de 
industrie garanties biedt.  
 
We hebben in overleg met de industrie ook de 
productiecapaciteit verhoogd. Zo is er het voorbeeld 
van het K-STER-systeem of de 155 mm-munitie bij 
KNDS Belgium. Ook vermeldenswaard is de 
integratie in Herstal van een nieuwe 
productiecapaciteit van Forges de Zeebruges, een 
dochteronderneming van Thales, voor het beladen 
van 70 mm-munitie met explosieven. 
 

Ces dernières années, on a fortement amélioré 
l'opérationnalité et l'entraînement de l'armée, 
notamment via le plan de préparation, le "Readiness 
Plan", avec un milliard d'euros supplémentaire, 
réparti sur 2022, 2023 et 2024.  
 
Les dotations budgétaires de ce plan ont été 
consacrées à l'achat de munitions terrestres, anti-
char, pour nos avions de combat et pour la marine. 
Nous renforçons nos capacités industrielles 
notamment via le partenariat stratégique avec la FN 
Herstal, par le biais d'un contrat de 20 ans 
permettant à la FN d'investir dans sa capacité de 
production de munitions de petit calibre à Zutendaal, 
en recrutant du personnel, et en investissant dans un 
parc de machines.  
 
Le renforcement de nos capacités industrielles, 
l'achat de munitions spécifiques aux nouveaux 
systèmes d'armes et l'accroissement de nos stocks 
nécessitent des budgets supplémentaires. Ceux-ci 
permettront de passer des commandes 
nombreuses, offrant les garanties tant à la Défense 
qu'à l'industrie.  
 
On a aussi accru la capacité de production en 
concertation avec l'industrie. Citons par exemple le 
système K-STER ou les munitions 155 mm chez 
KNDS Belgium. Signalons aussi l'intégration d'une 
nouvelle capacité de production de Forges de 
Zeebrugge, filiale de Thales, pour le chargement 
d'explosifs des munitions 70 mm.  
 

07.03  Stéphane Lasseaux (Les Engagés): 

Verschillende Europese landen beschikken over 
onvoldoende voorraden en een ontoereikende 
productiecapaciteit. De situatie is wanhopig en 
zorgwekkend! De inspanningen om de productie te 
verhogen volstaan niet. We zouden een voorbeeld 
moeten nemen aan Zuid-Korea, dat erin geslaagd is 
een machtig leger op te bouwen en toch een 
levendige democratie te blijven. We hebben angst 
om het publiek te vertellen dat de tijden veranderd 
zijn en dat we nu massaal in defensie moeten 
herinvesteren. Om in geval van een conflict te 
kunnen reageren hebben we meer voorraden en een 
grotere productiecapaciteit nodig die onmiddellijk 
kunnen worden aangesproken. 
 

07.03  Stéphane Lasseaux (Les Engagés): L'état 

des stocks et des capacités de production sont 
insuffisants dans plusieurs pays européens. C'est 
désespérant et préoccupant! Les efforts pour 
augmenter la production ne sont pas à la hauteur. 
Nous devrions prendre exemple sur la Corée du 
Sud, qui a réussi à établir une armée puissante tout 
en étant une démocratie vibrante. Nous avons peur 
de dire aux citoyens que nous avons changé 
d'époque et que nous devons maintenant réinvestir 
massivement dans la Défense. Pour pouvoir réagir 
en cas de conflit, nous avons besoin de plus de 
stocks et de capacités de production mobilisables.  
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

08 Vraag van Axel Weydts aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De evaluatie van het Belgian 
Defence Clothing System" (56001475C) 
 

08 Question de Axel Weydts à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "L'évaluation du Belgian Defence 
Clothing System" (56001475C) 
 

08.01  Axel Weydts (Vooruit): Eind 2022 werd een 08.01  Axel Weydts (Vooruit): Fin 2022, un nouvel 
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nieuw uniform geïntroduceerd voor de operationele 
militairen in het Belgische leger.  
 
Werd het uniform al geëvalueerd? Hoe wordt de 
procedure om de kledij te bestellen en te leveren 
geëvalueerd? Klopt het dat er over nieuwe 
imagokledij wordt nagedacht? Waarom is dat nodig? 
 

uniforme a été introduit pour les militaires 
opérationnels de l'armée belge. 
 
L'uniforme a-t-il déjà été évalué? Comment la 
procédure relative à la commande et à la fourniture 
des vêtements est-elle évaluée? Est-il exact que 
l'introduction d'une nouvelle tenue d'image est 
envisagée? Pour quelles raisons? 
 

08.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): In 

het nieuwe kledijcontract werden een permanente 
evaluatie en een permanent overleg met de 
defensiestaf en de eenheden van Defensie 
opgenomen. De leverancier wordt uitgenodigd 
tijdens trainingen en opdrachten in het buitenland 
om rechtstreekse feedback van de gebruikers te 
krijgen. Tevens is er een onlineplatform waarop alle 
feedback gecommuniceerd kan worden. Dat alles 
wordt besproken met de beheerder van het 
materiaal. Eventuele voorstellen voor aanpassingen 
of verbeteringen worden geëvalueerd en opnieuw 
opgevolgd na de implementatie ervan.  
 

08.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Le nouveau contrat de vêtements 
prévoit une évaluation permanente ainsi qu'une 
concertation permanente avec l’État-major et les 
unités de la Défense. Le fournisseur est invité, dans 
le cadre de formations et de missions à l'étranger, à 
recueillir directement le feed-back des utilisateurs. 
Une plateforme en ligne permet également de 
communiquer tout type de retour. Le tout fait l'objet 
de discussions avec le gestionnaire du matériel. Les 
propositions d'adaptation et d'amélioration 
éventuelles sont évaluées et font de nouveau l'objet 
d'un suivi après leur mise en œuvre. 
 

Militairen kunnen via een applicatie hun uitrusting 
aankopen. De artikelen kunnen thuis of op het werk 
geleverd worden. Dat proces verloopt vlot. Het 
personeel is erg tevreden met het nieuwe uniform. 
De samenwerking met de kledingpartner verloopt 
heel vlot. Er zal een gelijkaardig contract worden 
gesloten voor de imagokledij ter vervanging van 
andere contracten waarvan de looptijd is afgelopen. 
 

Les militaires peuvent acheter leur équipement par 
le biais d'une application. Les articles sont livrés à 
domicile ou sur le lieu de travail. Ce processus 
fonctionne bien. Le personnel est très satisfait du 
nouvel uniforme. La collaboration avec le partenaire 
vestimentaire est excellente. Un contrat similaire 
sera conclu pour les tenues d'image en 
remplacement d'autres contrats arrivés à expiration. 
 

08.03  Axel Weydts (Vooruit): Iedereen is er 

inderdaad van overtuigd dat het nieuwe uniform een 
grote verbetering is. Ik hoor wel dat de kledij nogal 
warm kan zijn. De polo lijkt te weinig op een uniform. 
Dat moet echt beter kunnen. In uw antwoord zegt u 
dat de imagokledij vervangen wordt omdat het 
contract afloopt, maar ik heb mij laten influisteren dat 
er op het paleis vraag zou zijn naar mooiere 
imagokledij.  
 

08.03  Axel Weydts (Vooruit): Tout le monde est 

effectivement convaincu que le nouvel uniforme 
constitue une amélioration majeure. J'entends 
toutefois que la tenue peut être relativement chaude. 
Le polo ne ressemble pas assez à un uniforme. Il doit 
vraiment être possible de faire mieux. Dans votre 
réponse, vous indiquez que les tenues d'image 
doivent être remplacées en raison de l'expiration du 
contrat, mais il m'a été chuchoté à l'oreille que le 
Palais demanderait des tenues d'image plus belles. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

09 Vraag van Luc Frank aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De door Defensie getroffen 
voorbereidselen in het kader van de 
vredesplannen voor Oekraïne" (56001482C) 
 

09 Question de Luc Frank à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "La préparation par la Défense dans 
le cadre des plans de paix pour l'Ukraine" 
(56001482C) 
 

09.01  Luc Frank (Les Engagés): In het kader van 

de vredesplannen voor Oekraïne wil de toekomstige 
regering-Trump dat er Europese troepen ingezet 
worden langs een bevroren frontlinie. Voorts pleit de 
nieuwe vicepresident Vance voor een 
gedemilitariseerde zone tussen de Russische en de 
Oekraïense posities wanneer de vijandelijkheden 
voorbij zijn. 

09.01  Luc Frank (Les Engagés): Dans le cadre des 

plans de paix pour l’Ukraine, l’administration Trump 
prévoit le déploiement de troupes européennes le 
long d’une ligne de front gelée. Par ailleurs, le 
nouveau vice-président Vance préconise une zone 
démilitarisée entre les positions russe et ukrainienne 
lorsque les hostilités auront pris fin. 
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Het vredesplan dat opgesteld werd door generaal 
Kellogg, die door Trump uit zijn pensioen 
teruggehaald werd, voorziet in een uitstel van de 
toetreding van Oekraïne tot de NAVO met tien jaar. 
Aan de Europese kant heeft president Macron 
geopperd om een vredesmacht te sturen. 
 
Hebt u de gelegenheid gehad om die verschillende 
ideeën met uw Oekraïense ambtgenoot of tijdens 
bilaterale ontmoetingen met uw ambtgenoten in een 
NAVO-context te bespreken? Wat is het standpunt 
van België omtrent de toetreding van Oekraïne tot de 
NAVO? Plant Defensie een eventuele deelname van 
België aan de uitvoering van die plannen? 
 

 
Le plan de paix élaboré par le général Kellogg, 
rappelé par Trump, prévoit de reporter de dix ans 
l’entrée de l’Ukraine dans l’OTAN. Du côté 
européen, le président Macron a envisagé l’envoi de 
soldats de maintien de la paix.  
 
 
Avez-vous eu l’occasion de discuter de ces 
différentes idées avec votre homologue ukrainien ou 
lors de rencontres bilatérales avec vos collègues, ou 
encore dans le cadre de l’OTAN? Quelle est la 
position de la Belgique quant à l’adhésion de 
l’Ukraine à l’OTAN? La Défense planifie-t-elle une 
éventuelle participation belge à la mise en œuvre de 
ces projets? 
 

09.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): De 

verklaringen van de toekomstige regering-Trump 
werden bij de NAVO en op het niveau van de 
Europese Unie besproken. Er zijn momenteel geen 
concrete plannen bekend en bijgevolg is het 
onmogelijk om in detail op de gevolgen daarvan te 
anticiperen. 
 
Wat de toetreding van Oekraïne tot de NAVO betreft, 
volgt België ten volle het standpunt dat dat 
bondgenootschap in 2023 ingenomen heeft: 
Oekraïne zal uitgenodigd worden zodra de 
bondgenoten daartoe beslist hebben en als er aan 
alle voorwaarden voldaan is, ook die met betrekking 
tot een duurzame oplossing van het conflict.  
 

09.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Les déclarations de l’administration Trump ont été 
évoquées à l’OTAN et à l’Union européenne. Il 
n’existe pas de projet concret à ce jour et il est dès 
lors impossible d’en anticiper les conséquences en 
détail. 
 
 
En ce qui concerne l’adhésion de l’Ukraine à l’OTAN, 
la Belgique s’inscrit pleinement dans la position prise 
par l’Alliance en 2023: une invitation sera lancée à 
l’Ukraine quand les alliés l’auront décidé et lorsque 
toutes les conditions seront réunies, notamment 
celle de la fin durable du conflit. 
 

De NAVO-lidstaten hebben op de top in Washington 
beslist om een NAVO-platform voor de coördinatie 
van de hulp en de opleidingen op te richten, 
financiële verbintenissen aan te gaan, een speciale 
NAVO-gezant in Oekraïne aan te duiden en een 
gezamenlijke NAVO-Oekraïneverklaring naar buiten 
te brengen. 
 
Verschillende NAVO-lidstaten, waaronder ons land, 
hebben een bilateraal akkoord gesloten met 
Oekraïne om samen te werken op het gebied van 
veiligheid. 
 
België neemt ook deel aan de opleidingen van de 
European Union Military Assistance Mission door de 
levering van dodelijk en niet-dodelijk materiaal, op 
bilateraal vlak of via de F-16-coalitie, de 
artilleriecoalitie of de coalitie voor maritieme 
ontmijningsopdrachten. 
 
Defensie verwelkomt alle initiatieven die kunnen 
bijdragen aan een duurzame beslechting van het 
conflict. 
 

Au sommet de Washington, les alliés ont décidé de 
créer une plateforme OTAN de coordination de l'aide 
et des formations, de s'engager financièrement, de 
désigner un représentant spécial de l'OTAN en 
Ukraine et de publier une déclaration commune 
OTAN-Ukraine. 
 
 
Plusieurs alliés, dont la Belgique, ont conclu avec 
l'Ukraine un accord bilatéral de coopération dans la 
sécurité. 
 
 
Notre pays participe aussi aux formations de la 
mission européenne d'assistance militaire, en 
fournissant un appui matériel létal et non létal, à titre 
national ou à travers la coalition F-16, la coalition 
artillerie ou la coalition pour le déminage en mer. 
 
 
La Défense accueillera toute initiative pour mettre fin 
de façon durable au conflit. 
 

09.03  Luc Frank (Les Engagés): De contouren van 09.03  Luc Frank (Les Engagés): Les contours du 
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het vredesplan blijven vaag. De EU en de NAVO 
zullen meer geld moeten uitgeven door een staakt-
het-vuren te ondersteunen of de steun voor 
Oekraïne op te voeren, ook om de geringere 
Amerikaanse steun te compenseren. Ik hoop dat 
Defensie zich op alle mogelijke scenario's 
voorbereidt. De bevolking moet ook voorbereid 
worden op de moeilijke keuzes die we zullen moeten 
maken. 
 

plan de paix restent incertains. L'UE et l'OTAN 
devront dépenser plus en soutenant un cessez-le-
feu ou en renforçant le soutien à l'Ukraine y compris 
pour remplacer le soutien américain. J'espère que la 
Défense planifie toutes les options. Il faut aussi 
préparer la population à nos choix difficiles à 
prendre. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

10 Vraag van Christophe Lacroix aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De bezoeken van de 
CHOD aan de militairen op missie in Afrika" 
(56001498C) 
 

10 Question de Christophe Lacroix à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "Les visites du CHOD aux 
militaires en mission en Afrique" (56001498C) 
 

10.01  Christophe Lacroix (PS): De stafchef 

Defensie (CHOD) heeft op zijn jaarlijkse rondreis halt 
gehouden in Benin, waar hij ons detachement in 
Ouassa bezocht heeft. Daarna is hij doorgereisd 
naar de DRC, waar hij zijn collega generaal 
Tshiwewe ontmoet heeft. Die ontmoeting staat 
symbool voor een partnerschap voor vrede en 
veiligheid, met name in Oost-Congo. De CHOD heeft 
tevens onze militairen in Kindu bezocht. 
 
Hoe ziet de samenwerking van ons land met die 
twee Afrikaanse landen er precies uit? Wat was de 
feedback van de CHOD over het werk ter plaatse, de 
partnerrelatie, en het verloop van onze 
samenwerkingen? 
 

10.01  Christophe Lacroix (PS): Dans le cadre de 

sa tournée annuelle, le CHOD s'est rendu au Bénin, 
où il a rendu visite à notre détachement à Ouassa, 
puis en RDC, où il a rencontré son homologue le 
général Tshiwewe. Cette rencontre symbolise un 
partenariat en faveur de la paix et de la sécurité dans 
l'Est du Congo notamment. Le CHOD s'est aussi 
rendu à Kindu auprès de nos militaires. 
 
 
Pouvez-vous nous en dire plus sur le type de 
collaboration menée dans ces deux pays d'Afrique? 
Quels retours le CHOD a-t-il donnés à propos du 
travail sur place, de la relation de partenariat, et sur 
l'état de nos collaborations? 
 

10.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Benin 

en de DRC zijn landen die prioritair zijn op het vlak 
van onze militaire samenwerking in Sub-Sahara-
Afrika, zoals in de beleidsnota staat. Met beide 
landen heeft Defensie bilaterale 
samenwerkingsprogramma's opgezet, die 
gestructureerd zijn rond gemengde militaire 
commissies, die de vorm aannemen van jaarlijkse 
vergaderingen tussen de defensiestaven. 
 
De samenwerking met Benin berust op vier pijlers: 
de opleiding van de nationale garde, de opleiding 
van bemanningen van de nationale marine in de 
haven van Cotonou, de opleiding van 
kaderpersoneel in België en verschillende 
opleidingen die de Beninse autoriteiten aanvragen in 
specifieke domeinen, zoals ontmijning, strategische 
communicatie en inlichtingen. 
 
De samenwerking met de DRC voorziet in de 
opleiding van kaderpersoneel in België en in de  
DRC, de uitrusting en training van de 31ste 
snellereactiebrigade, en medische ondersteuning. 
 

10.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Le Bénin et la RDC sont deux pays prioritaires pour 
la coopération militaire en Afrique sub-saharienne, 
comme stipulé dans la note de politique générale. La 
Défense entretient avec chacun des programmes de 
coopération bilatérale, structurés par des 
commissions militaires mixtes, qui sont des réunions 
annuelles entre les états-majors. 
 
 
La coopération avec le Bénin repose sur quatre 
piliers: la formation de la garde nationale, la 
formation d'équipages de la marine nationale dans 
le port de Cotonou, la formation des cadres en 
Belgique et diverses formations demandées par les 
autorités béninoises dans des domaines spécifiques 
comme le déminage, la communication stratégique 
et le renseignement. 
 
La coopération avec la RDC prévoit la formation de 
cadres en Belgique et en RDC, l’équipement et 
l'entraînement de la 31e brigade de réaction rapide, 
et l'appui médical. 
 

Aan het eind van zijn bezoek heeft de CHOD de Après sa visite, le CHOD a souligné la satisfaction 
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tevredenheid van onze Afrikaanse partners 
benadrukt, evenals de kwaliteit van de uitgevoerde 
activiteiten. In de DRC zorgde de begeleiding van 
Congolese instructeurs ervoor dat goed presterende 
subeenheden konden worden opgeleid, wat de 
Congolese leiders en de CHOD tijdens een bezoek 
aan het trainingscentrum van Kindu bevestigd 
hebben. 
 

de nos partenaires africains et la qualité des activités 
menées. En RDC, l'encadrement des instructeurs 
congolais a permis de former des sous-unités 
performantes, ce qu'ont confirmé les dirigeants 
congolais et le CHOD lors d'une visite au centre 
d'entraînement de Kindu.  
 

10.03  Christophe Lacroix (PS): In 2017 heeft de 

president van de DRC de militaire samenwerking 
met ons land eenzijdig stopgezet. Die samenwerking 
werd nadien door toenmalig minister Reynders weer 
opgestart en u hebt ze geïntensiveerd door van de 
wederopbouw een prioriteit te maken tijdens uw 
ministerschap. Om de veiligheid en de vrede in de 
Sahel en de regio van de Grote Meren te garanderen 
is er een globale aanpak nodig, die stoelt op 
defensie, diplomatie en 
ontwikkelingssamenwerking. 
 
In de commissie voor Buitenlandse Betrekkingen 
hebben we gedebatteerd over het belang van het 
behoud van ontwikkelingssamenwerking in Afrika, 
onder meer door het werk van onze militairen ter 
plaatse, omdat dit niet alleen bijdraagt aan de 
stabiliteit van instellingen en bevolkingsgroepen, 
maar ook aan een stabiel geopolitiek evenwicht. Ik 
wil benadrukken dat het noodzakelijk is om de 
verzoeken in de door mijn fractie gesteunde resolutie 
in te willigen. Dat biedt de gelegenheid om met het 
departement Buitenlandse Zaken en het 
departement Ontwikkelingssamenwerking samen te 
werken. We betreuren de opschorting van het eerste 
project dat in het kader van die globale aanpak met 
ENABEL werd opgestart in Niger. We hopen dat het 
snel gereactiveerd kan worden zodra de politieke 
situatie gestabiliseerd is. 
 

10.03  Christophe Lacroix (PS): En 2017, le 

président de la RDC avait unilatéralement cessé 
toute coopération militaire. Le ministre Reynders l'a 
relancée et vous l'avez renforcée, en faisant une 
priorité de reconstruction de votre mandat. Pour 
garantir la sécurité et la paix dans la région du Sahel 
et des Grands Lacs, il faut une approche globale qui 
s'appuie sur la défense, la diplomatie et la 
coopération au développement.  
 
 
 
En commission des Relations extérieures, nous 
avons eu des débats sur l'intérêt de maintenir la 
coopération au développement en Afrique, y compris 
par le travail de nos militaires sur place, car il 
concourt à stabiliser les institutions, les populations 
mais aussi l'équilibre géopolitique. J'insiste sur la 
nécessité de rencontrer les demandes de la 
résolution portée par mon groupe. C'est l'occasion 
de travailler en cohérence avec les Affaires 
étrangères et la Coopération au développement. 
Nous regrettons la suspension du premier projet 
d'approche globale mis en place avec ENABEL au 
Niger. Nous espérons qu'il reprendra lorsque la 
situation politique sera stabilisée.  
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

11 Vraag van Christophe Lacroix aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "Het bezoek van de 
minister aan de militairen op missie in Roemenië 
en in Polen" (56001500C) 
 

11 Question de Christophe Lacroix à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "La visite de la ministre 
aux militaires en mission en Roumanie et en 
Pologne" (56001500C) 
 

11.01  Christophe Lacroix (PS): Net als elk jaar 

hebt u een bezoek gebracht aan onze militairen in 
het buitenland. Deze keer bent u naar Roemenië en 
Polen gegaan.  
 
Welke contacten hebt u gehad met de autoriteiten 
van die landen in de marge van uw bezoek aan onze 
militairen? Welke balans maakt u op van de 
Belgische medewerking aan de defensie van die 
landen? Welke evoluties worden er in 2025 verwacht 
voor de inzet van onze troepen in die landen en 
elders in Europa, gelet op de toenemende 

11.01  Christophe Lacroix (PS): Comme chaque 

année, vous vous êtes rendue auprès de nos 
militaires déployés à l'étranger. Vous vous êtes 
rendue cette fois en Roumanie et en Pologne.  
 
Quels contacts avez-vous eus avec les autorités de 
ces pays, en marge de votre mission auprès de nos 
militaires? Quel bilan tirez-vous de la participation 
belge à la défense de ces pays? Quelles évolutions 
sont-elles attendues en 2025 pour le déploiement de 
nos troupes dans ces pays et ailleurs en Europe, vu 
les tensions croissantes?  
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spanningen?   
 

 

11.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): 

Staatssecretaris Simona Cojocaru en ikzelf hebben 
de uitstekende samenwerking van onze landen en 
de toenemende interoperabiliteit in het kader van de 
missie Forward Land Forces, waar men trots op mag 
zijn, onderstreept. 
 
We hebben over de Europese industriële 
samenwerking, de militaire mobiliteit en de 
operationele verbintenissen voor 2025 gesproken.  
 
In Polen heb ik staatssecretaris Pawel Zalewski 
ontmoet, met wie ik gesproken heb over het 
volgende Poolse EU-voorzitterschap, de EU-NAVO-
samenwerking, de toekomst van de Europese 
defensie en het belang van investeringen in 
defensie, in een land dat 5 % van het bbp in die 
sector wil investeren in 2025. 
 

11.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Avec la secrétaire d'État Simona Cojocaru, nous 
avons souligné l'excellente coopération de nos pays 
et l'interopérabilité croissante dans le cadre de la 
mission Forward Land Forces, dont on peut être 
fiers.  
 
Nous avons abordé la coopération industrielle 
européenne, la mobilité militaire et les engagements 
opérationnels prévus en 2025.  
 
En Pologne, j'ai rencontré le secrétaire d'État Pawel 
Zalewski, avec lequel j'ai abordé la prochaine 
présidence polonaise de l'UE, la coopération 
UE/OTAN, l'avenir de la défense européenne et 
l'importance d'investir dans la défense, dans un pays 
qui compte atteindre 5 % du PIB pour ce secteur en 
2025.  
 

Onze troepen in Roemenië en Polen nemen deel 
aan de ontradingsmissie van de NAVO en geven 
gestalte aan onze steun aan Oekraïne tegen de 
Russische agressie. In Roemenië worden onze 
troepen ingezet in het kader van de NAVO-
maatregelen die de reactiviteit moeten versterken. 
Een Belgische interwapencompagnie maakt deel uit 
van de battle group onder leiding van Frankrijk. Het 
bataljon 12e en 13e linie van Spa levert de troepen. 
 
In Polen steunen we het Oekraïense leger door mee 
te werken aan de opleidingen van de Europese 
missie (EUMAM Ukraine) en aan de logistieke hub 
van de NAVO. Tijdens mijn ontmoetingen met 
Oekraïense en Belgische militairen heb ik 
vastgesteld hoezeer dat voor hen een verrijking is. 
 
In 2025 wordt de genoemde inzet van onze troepen 
voortgezet. 
 
Ik feliciteer onze militairen die momenteel ingezet 
worden bij een operatie voor het werk dat ze 
verrichten. In deze kerstperiode zal ik hen bezoeken 
om onze dankbaarheid te uiten. 
 

Nos troupes en Roumanie et en Pologne contribuent 
à la dissuasion de l'OTAN et forment notre soutien à 
l'Ukraine face à l'agression russe. En Roumanie, 
elles sont déployées dans le cadre des mesures de 
réactivité de l'OTAN. Une compagnie interarmes 
belge est intégrée au battle group dirigé par la 
France. Les 12e et 13e de ligne de Spa fournissent 
les troupes. 
 
 
En Pologne, nous soutenons l'armée ukrainienne en 
contribuant aux formations de la mission 
européenne (EUMAM Ukraine) et en participant au 
hub logistique de l'OTAN. Lors de mes rencontres 
avec les militaires ukrainiens et belges, j'ai mesuré 
l'enrichissement que cela leur apportait. 
 
Pour 2025, nous poursuivrons les déploiements 
précités. 
 
Je félicite nos militaires déployés en opération pour 
leur travail. En cette période de fêtes, je me rendrai 
auprès d'eux pour leur témoigner notre 
reconnaissance. 
 

De voorzitter: Namens de hele commissie dank ik u 
voor uw bezoek aan onze militairen.  
 

Le président: Au nom de tous les membres de la 
commission, je vous remercie d'avoir rendu visite à 
nos militaires. 
 

11.03  Christophe Lacroix (PS): De 

dankbetuigingen aan onze militairen in het 
buitenland zijn belangrijk.  
 
Die militairen, die het imago van ons land in het 
buitenland hooghouden, zijn daar inderdaad 
aanwezig om de vrede te handhaven en hulp te 
bieden aan de landen die rechtstreeks bedreigd 

11.03  Christophe Lacroix (PS): Les 

remerciements à nos militaires à l’étranger sont 
importants.  
 
Ces militaires, qui font briller la Belgique à l’étranger, 
sont effectivement là pour le maintien de la paix et 
l’aide à ceux qui sont directement menacés, comme 
la Roumanie ou la Pologne. Notre aide est d’ailleurs 
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worden, zoals Roemenië en Polen. Onze hulp wordt 
door onze partners bijzonder op prijs gesteld. 
 

particulièrement appréciée par nos partenaires. 
 

Het incident is gesloten. 
 
De voorzitter: Vraag nr. 56001545C van de heer 
Francken wordt uitgesteld. 
 

L'incident est clos. 
 
Le président: La question n° 56001545C de M. 
Francken est reportée. 
 

12 Vraag van Annick Ponthier aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De uitspraken van 
NAVO-secretaris-generaal Mark Rutte over de 
campagne voor meer weerbaarheid" (56001559C) 
 

12 Question de Annick Ponthier à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "Les déclarations du 
secrétaire général de l'OTAN Mark Rutte 
concernant la campagne de résilience" 
(56001559C) 
 

12.01  Annick Ponthier (VB): De eerste grote 

toespraak van NAVO-secretaris-generaal Mark 
Rutte was weinig geruststellend. Hij roept Europese 
politici op om meer geld te besteden aan defensie en 
onze weerbaarheid op te krikken. Het Nationaal 
Crisiscentrum (NCCN) zal alvast volgend jaar een 
campagne lanceren over hoe wij ons kunnen 
voorbereiden op een crisissituatie. 
 
 
Hoe reageert u daarop? Werd u of Defensie 
betrokken bij de plannen van het NCCN en bij de 
voorbereiding van de bevolking op een 
crisissituatie? Welke impact hebben die plannen op 
het ambitieniveau en de noden bij Defensie? Welke 
prioritaire investeringen en hervormingen zijn 
daarvoor nodig? Wat is daarvan de budgettaire 
impact?  
 

12.01  Annick Ponthier (VB): Le premier grand 

discours du secrétaire général de l'OTAN, Mark 
Rutte, n'était guère rassurant. Il appelle les 
responsables politiques européens à consacrer 
davantage de moyens financiers à la défense et à 
renforcer notre résilience. L'année prochaine, le 
Centre de crise national (NCCN) lancera déjà une 
campagne sur notre préparation à une situation de 
crise. 
 
Quelle est votre réaction à cet égard? Avez-vous, la 
Défense ou vous-même, contribué aux projets du 
NCCN et à la préparation de la population à une 
situation de crise? Quelle incidence ces projets ont-
ils sur le niveau d'ambition et sur les besoins de la 
Défense? Quels investissements et réformes 
prioritaires sont nécessaires à cette fin? Quelle en 
est l'incidence budgétaire? 
 

12.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Het zou een vergissing zijn te denken dat ons land 
gevrijwaard kan blijven van de Russische ambities. 
Ook de hybride dreigingen ten aanzien van 
strategische industrieën en instellingen op ons 
grondgebied nemen toe. De NAVO-secretaris-
generaal maar ook het Niinistö-rapport van de EU 
onderstrepen dat. 
 
Op basis van onze nationale veiligheidsstrategie 
moeten de nodige plannen worden ontwikkeld om 
ons land weerbaarder te maken. 
 

12.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Ce serait une erreur de penser que 
notre pays peut demeurer à l'abri des ambitions 
russes. En outre, les menaces hybrides envers des 
industries et des institutions stratégiques situées sur 
notre territoire sont en augmentation. Le secrétaire 
général de l'OTAN, mais également le rapport 
Niinistö, publié par l'UE, soulignent cet aspect. 
 
Les projets nécessaires pour accroître la résilience 
de notre pays doivent être développés sur la base de 
notre stratégie de sécurité nationale. 
 

Het NCCN staat in voor het nationale crisisbeheer, 
Defensie speelt hierin een ondersteunende rol. 
Nationale veiligheid en weerbaarheid zijn echter een 
zaak van iedereen, van overheden, de private 
sector, de academische wereld en de inwoners van 
ons land. 
 
Defensie en het NCCN hebben de Nationale 
Veiligheidsraad in maart 2024 gewezen op de 
noodzaak om onze weerbaarheid en nationale 
verdediging te versterken. Praktisch gezien hebben 
we nood aan drie complementaire plannen. Het 

La Défense joue un rôle d'appui dans le NCCN, qui 
est chargé de la gestion de crise nationale. La 
sécurité et la résilience nationales sont cependant 
l'affaire de tous, des pouvoirs publics, du secteur 
privé, du monde académique et des habitants de 
notre pays. 
 
En mars 2024, la Défense et le NCCN ont souligné 
au Conseil national de sécurité la nécessité de 
renforcer notre résilience et notre défense nationale. 
Concrètement, nous avons besoin de trois plans 
complémentaires. Le NCCN est chargé du plan de 
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NCCN staat in voor het nationale 
weerbaarheidsplan, Defensie voor het nationale 
enablement-plan en het nationale verdedigingsplan. 
Alle burgerlijke en militaire middelen moeten daarbij 
worden samengebracht. Bij Defensie zal een 
National Plans Coordination Cel (NPCC) als 
aanspreekpunt dienen en de plannen opvolgen. Het 
is de ambitie de eerste reeks planningsproducten in 
het eerste trimester van 2025 ter beschikking te 
hebben. 
 

résilience national, tandis que la Défense est 
responsable du plan national d'enablement et du 
plan national de défense. Tous les moyens civils et 
militaires doivent être réunis dans ce cadre. Au sein 
de la Défense, une cellule de coordination des plans 
nationaux servira de point de contact et suivra les 
plans. L'ambition est de disposer de la première 
série de produits de planification au premier 
trimestre de 2025. 
 

Het interfederale nationale weerbaarheidsplan 
beoogt de continuïteit te garanderen van de 
openbare diensten en energie- en 
voedselbevoorrading, uitbraken van paniek te 
beheersen, slachtoffers op te vangen en 
communicatie- en transportsystemen, de 
economische sector en de samenleving in haar 
geheel te beschermen.  
 
De Belgische militaire steun aan Oekraïne, de 
verhoging van het defensiebudget, de versnelde 
rekrutering en de verdere capaciteitsuitbreiding 
ondersteunen dit plan van aanpak. 
 

Le plan national interfédéral de résilience vise à 
assurer la continuité des pouvoirs publics et de 
l'approvisionnement énergétique et en vivres, à 
gérer les mouvements de panique, à prendre en 
charge les victimes et à protéger les systèmes de 
communication et de transport, le secteur 
économique et la société dans son ensemble.  
 
 
Le soutien militaire belge à l'Ukraine, l'augmentation 
du budget de la défense, l'accélération du 
recrutement et la poursuite de l'extension des 
capacités participent à ce plan d'action. 
 

12.03  Annick Ponthier (VB): Ik was vorig week op 

het Transatlantic Forum, waar werd beklemtoond dat 
we op alle vlakken – ook op budgettair vlak – 
dringend in actie moeten schieten en onze 
weerbaarheid moeten opkrikken. 
 

12.03  Annick Ponthier (VB): La semaine dernière, 

j'ai assisté au Forum transatlantique, où il a été 
souligné que nous devons agir d'urgence sur tous 
les fronts – y compris au niveau budgétaire – et 
renforcer notre résilience. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

13 Samengevoegde vragen van 

- Peter Buysrogge aan Ludivine Dedonder 
(Defensie) over "De indringingen in de kazernes 
van Defensie" (56001552C) 
- Kristien Verbelen aan Ludivine Dedonder 
(Defensie) over "De beveiliging van de militaire 
sites" (56001601C) 
 

13 Questions jointes de 

- Peter Buysrogge à Ludivine Dedonder (Défense) 
sur "Les intrusions dans les casernes de la 
Défense" (56001552C) 
- Kristien Verbelen à Ludivine Dedonder (Défense) 
sur "La sécurisation des sites militaires" 
(56001601C) 
 

13.01  Peter Buysrogge (N-VA): Volgens de media 

is het aantal verdachte gedragingen en 
veiligheidsincidenten rond het DOVO-terrein in 
Poelkapelle aanzienlijk toegenomen. Er wordt zelfs 
betrokkenheid van Rusland vermoed.  
 
Werden ook andere kazernes of militaire sites 
geviseerd? Welke kazernes vallen onder een 
verhoogd dreigingsniveau? Zijn er plannen om de 
verhoogde dreiging structureler aan te pakken? Hoe 
wil Defensie de beveiliging van militaire domeinen 
versterken? Hoe gaat Defensie om met de mogelijke 
betrokkenheid van buitenlandse mogendheden?  
 

13.01  Peter Buysrogge (N-VA): Selon les médias, 

le nombre de comportements suspects et d'incidents 
de sécurité a considérablement augmenté autour du 
site du SEDEE à Poelkapelle. L'implication de la 
Russie y est même soupçonnée. 
 
D'autres casernes ou sites militaires sont-ils 
également visés? Dans quelles casernes le niveau 
de la menace a-t-il été relevé? Une approche plus 
structurelle est-elle envisagée pour faire face à la 
menace accrue? Comment la Défense entend-elle 
renforcer la sécurité des domaines militaires? 
Comment la Défense réagit-elle face à l'implication 
éventuelle de puissances étrangères? 
 

13.02  Kristien Verbelen (VB): De stijging van het 

aantal incidenten op de DOVO-site van Poelkapelle 

13.02  Kristien Verbelen (VB): L'augmentation du 

nombre d'incidents sur le site du SEDEE à 
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is een zorgwekkende evolutie, die vragen oproept 
over de veiligheid van onze militaire infrastructuur.  
 
 
Zijn er in onze buurlanden gelijkaardige incidenten? 
Wordt daarover internationaal overleg gepleegd? Is 
er een analyse gemaakt van de oorzaken? Klopt het 
vermoeden dat Rusland discrete operaties uitvoert 
om de veiligheid van onze militaire domeinen te 
testen? Hoe probeert Defensie buitenlandse 
inmenging te verhinderen? Is Poelkapelle 
kwetsbaarder dan andere militaire sites? Welke 
extra maatregelen zijn er gepland? Is er een 
nationale strategie in de maak? 
 

Poelkapelle est une évolution préoccupante, qui 
suscite des questions sur la sécurité de notre 
infrastructure militaire. 
 
Des incidents similaires se produisent-ils chez nos 
voisins? Ce point fait-il l'objet d'une concertation à 
l'échelon international? Les causes sont-elles 
analysées? Est-il exact que la Russie mène des 
opérations discrètes afin de tester la sécurité de nos 
domaines militaires? Comment la Défense tente-t-
elle de parer à l'ingérence étrangère? Le site de 
Poelkapelle est-il plus vulnérable que d'autres sites 
militaires? Quelles sont les mesures 
supplémentaires envisagées? Une stratégie 
nationale est-elle en cours d'élaboration? 
 

13.03 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Voor een aantal kwartieren geldt nog steeds een 
verhoogde dreiging, maar ik kan daar uit 
veiligheidsoverwegingen niet op ingaan. We hebben 
al lang voor de nieuwste incidenten maatregelen 
genomen. De toename van het aantal incidenten 
kadert in de evolutie van hybride dreigingen 
vanwege buitenlandse mogendheden in Europa. Het 
is vaak moeilijk om de precieze dader aan te duiden. 
De betrokken diensten zijn al twee jaar verhoogd 
waakzaam. Er loopt een project om de fysieke 
beveiligingssystemen te versterken. Er wordt ook 
gewerkt aan de waakzaamheid van het personeel. 
Defensie heeft zowel een nationale opdracht als een 
internationale opdracht in het kader van de NAVO en 
de EU en overlegt op de verschillende fora.  
 

13.03  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Plusieurs casernes sont toujours 
exposées à une menace accrue, mais je ne puis 
m'étendre sur ce sujet pour des raisons de sécurité. 
Nous avions pris des mesures bien avant les 
derniers incidents. L'augmentation du nombre 
d'incidents s'inscrit dans le cadre de l'évolution des 
menaces hybrides qui émanent de puissances 
étrangères en Europe. Il est souvent difficile 
d'identifier précisément les auteurs. Les services 
concernés sont en état de vigilance accrue depuis 
deux ans. Un projet de renforcement des systèmes 
de sécurisation physique est en cours. On s'attache 
également à consolider la vigilance du personnel. La 
Défense exerce une mission nationale et 
internationale dans le cadre de l'OTAN et de l'UE et 
participe aux concertations dans les différents 
forums. 
 

13.04  Peter Buysrogge (N-VA): De bedreigingen 

zijn reëel en de bestaande initiatieven moeten dus 
worden versterkt.  
 

13.04  Peter Buysrogge (N-VA): Les menaces sont 

réelles et les initiatives existantes doivent donc être 
renforcées.  
 

13.05  Kristien Verbelen (VB): Ik hoop op een 

brede strategie.  
 

13.05  Kristien Verbelen (VB): J'espère qu'on 

visera une stratégie élargie.  
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

14 Vraag van Annick Ponthier aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De Gunfiresite in 
Brasschaat" (56001576C) 
 

14 Question de Annick Ponthier à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "Le site Gunfire 
Brasschaat" (56001576C) 
 

14.01  Annick Ponthier (VB): Begin 2021 werden 

plannen meegedeeld om de artilleriecollectie en een 
reeks voertuigen van na de Tweede Wereldoorlog, 
die werden tentoongesteld op de Gunfiresite in 
Brasschaat, te verhuizen naar de voormalige 
kazerne van Ieper.  
 
Wat is de stand van zaken, ook met betrekking tot 
de eventuele overstap van een aantal vrijwilligers? 
Hoeveel zal de verhuis kosten? Is de nodige 

14.01  Annick Ponthier (VB): Des plans 

communiqués début 2021 projetaient de transférer 
vers l'ancienne caserne d'Ypres la collection 
d'artillerie ainsi qu'une série de véhicules d'après la 
Deuxième Guerre mondiale, jusqu'alors exposés sur 
le site Gunfire à Brasschaat.  
 
Quel est l'état de la situation, y compris concernant 
la mutation éventuelle de plusieurs bénévoles? 
Combien le déménagement coûtera-t-il? 
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infrastructuur al gepland? Wat met het personeel, de 
vrijwilligers en de museumwerking? Naar verluidt wil 
Brasschaat de Gunfiresite kopen met het oog op een 
kleiner museum. Hoe staat het daarmee? De 
gemeente zou uitgenodigd zijn om een officiële 
bruikleenaanvraag te richten aan het War Heritage 
Institute (WHI). Klopt dat? 
 

L'infrastructure requise est-elle déjà prévue? 
Qu'adviendra-t-il du personnel, des bénévoles et du 
fonctionnement du musée? Il semble que 
Brasschaat souhaite acquérir le site Gunfire afin d'y 
implanter un musée plus petit. Qu'en est-il? La 
commune aurait été invitée à adresser une demande 
de prêt officielle au War Heritage Institute (WHI). Est-
ce exact? 
 

14.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

De verhuis van het materieel in Brasschaat gaat 
verder in 2025 en wordt beschouwd als een 
logistieke trainingsactiviteit. De kostprijs zal 
afhangen van het aantal uitgevoerde transporten in 
2025.  
 
Veel vrijwilligers van het Tankmuseum in Brasschaat 
zijn naar andere sites van het WHI gegaan voor 
herstellingen aan voertuigen uit de Tweede 
Wereldoorlog. De vrijwilligers van het Bataljon 
Artillerie willen niet naar Ieper of Bastenaken. In 
Ieper worden de artilleriestukken eerst gestockeerd 
in een gesloten depot. De site is in goede staat. Er 
zijn voldoende personeelsleden van Defensie en 
vrijwilligers. Zij staan in voor logistieke taken, het 
onderhoud van de infrastructuur en de 
museumwerking van de sites van de Dodengang en 
de Kemmelberg.  
 
 
 
Defensie zal begin 2025 contact opnemen met de 
gemeente Brasschaat om de modaliteiten te 
bespreken. Het WHI is bereid om een vijftigtal 
stukken in duurzame bruikleen te geven.  
 

14.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Le déménagement du matériel de 
Brasschaat se poursuivra en 2025 et est considéré 
comme une activité d'entraînement logistique. Le 
coût dépendra du nombre de transports qui auront 
été effectués en 2025. 
 
De nombreux volontaires du musée des chars de 
Brasschaat sont partis vers d'autres sites du WHI 
pour réparer des véhicules datant de la Deuxième 
Guerre mondiale. Les volontaires du bataillon 
d'artillerie ne sont pas désireux de déménager à 
Ypres ou à Bastogne. À Ypres, les pièces d'artillerie 
seront dans un premier temps entreposée dans un 
dépôt fermé. Le site est en bon état et un nombre 
suffisant de membres du personnel de la Défense et 
de volontaires y sont disponibles. Ceux-ci se 
chargent des tâches logistiques, de l'entretien de 
l'infrastructure et du fonctionnement des musées 
présents sur les sites du Boyau de la Mort et du mont 
Kemmel. 
 
Début 2025, la Défense prendra contact avec la 
commune de Brasschaat pour examiner les 
modalités de gestion du site. Le WHI est disposé à 
prêter une cinquantaine de pièces à long terme. 
 

14.03  Annick Ponthier (VB): Heeft de gemeente 

Brasschaat al een officiële bruikleenaanvraag 
gericht aan het WHI? 
 

14.03  Annick Ponthier (VB): La commune de 

Brasschaat a-t-elle déjà adressé une demande 
officielle de prêt au WHI? 
 

14.04 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Er 

hebben vroeger al contacten plaatsgehad tussen de 
gemeente en Defensie. Wat meer bepaald uw 
precieze vraag betreft, zal ik u een schriftelijk 
antwoord bezorgen.  
 

14.04  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Précédemment, il y avait eu des échanges entre la 
commune et la Défense. Mais pour votre question 
précise, je vous ferai parvenir une réponse écrite. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

15 Vraag van Annick Ponthier aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De toestand van de 
afdeling Luchtvaart in het Legermuseum" 
(56001577C) 
 

15 Question de Annick Ponthier à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "La situation de la 
section Air du Musée de l'Armée" (56001577C) 
 

15.01  Annick Ponthier (VB): Vliegtuigen uit de 

Eerste en Tweede Wereldoorlog staan in een 
schabouwelijke toestand in het Legermuseum.  
 
 

15.01  Annick Ponthier (VB): Des avions de la 

Première et de la Seconde Guerre mondiale se 
trouvent dans un état pitoyable au Musée royal de 
l'Armée.  
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Hoe komt dat? Hoeveel werd er de laatste jaren in 
het Legermuseum geïnvesteerd? Wat zal er in de 
toekomst gedaan worden om de toestand te 
verbeteren? Welke feedback geven de bezoekers 
over de collecties? Gebeurt daar iets mee? Hoe 
evolueerde het bezoekersaantal tijdens de laatste 
regeerperiode? 
 

Comment cette situation s'explique-t-elle? Quel 
montant a été investi dans le Musée royal de l'Armée 
ces dernières années? Quelles mesures seront 
prises à l'avenir pour remédier à cette situation? 
Quels sont les retours des visiteurs à propos des 
collections? Est-il tenu compte de ces retours? 
Comment le nombre de visiteurs a-t-il évolué au 
cours de la dernière législature?  
 

15.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

De Luchtvaarthal van het Legermuseum is al enkele 
jaren een werfruimte door werkzaamheden aan het 
dak en de gevel. De Regie der Gebouwen wil met 
deze werken de infrastructuur gefaseerd verbeteren. 
Het masterplan voor de Jubelparksite voorziet onder 
meer in investeringen in de Luchtvaarthal. Na afloop 
van de dakwerken staat een grondige reiniging van 
de Luchtvaarthal op de planning. 
 
 
Bezoekers zijn enthousiast over de collecties van het 
War Heritage Institute (WHI), maar hebben ook 
bedenkingen geuit over de staat van de vliegtuigen. 
Het WHI biedt dan zijn verontschuldigen aan, maar 
houdt de feedback niet systematisch bij. De 
Luchtvaarthal blijft een grote publiekstrekker, met in 
2023 meer dan 100.000 bezoekers. 
 

15.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Depuis quelques années déjà, le Hall 
de l'Air du Musée royal de l'Armée est en chantier en 
raison de travaux réalisés à la toiture et à la façade. 
Par ces travaux, la Régie des Bâtiments entend 
améliorer les infrastructures en plusieurs phases. Le 
masterplan pour le site du Cinquantenaire prévoit 
notamment des investissements dans le Hall de l'Air. 
Après l'achèvement des travaux de toiture, un 
nettoyage approfondi du Hall de l'Air est prévu. 
 
Les visiteurs réagissent avec enthousiasme face aux 
collections du War Heritage Institute (WHI), mais des 
critiques ont également été formulées quant à l'état 
des avions. Dans ce cas, le WHI présente ses 
excuses mais il n'enregistre pas systématiquement 
les retours. Le Hall de l'Air demeure un pôle 
d'attraction majeur, avec plus de 100 000 visiteurs 
en 2023. 
 

15.03  Annick Ponthier (VB): U maakt zich er iets 

te makkelijk van af. De problemen zijn niet nieuw en 
zijn heus niet alleen te wijten aan de dakwerken. 
Misschien kunt u het WHI toch suggereren om de 
reacties van de bezoekers wel bij te houden, zodat 
we daar een beter zicht op krijgen.  
 

15.03  Annick Ponthier (VB): Vous vous en tirez un 

peu trop facilement. Les problèmes ne sont pas 
nouveaux et ne sont vraiment pas dus uniquement 
aux travaux de toiture. Peut-être pourriez-vous 
suggérer au WHI de conserver néanmoins une trace 
des réactions des visiteurs afin que nous puissions 
nous en faire une idée plus précise. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

16 Vraag van Robin Tonniau aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De downtime van F-
35A-gevechtsvliegtuigen" (56001597C) 
 

16 Question de Robin Tonniau à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "Le temps de 
disponibilité des avions de combat F-35A" 
(56001597C) 
 

16.01  Robin Tonniau (PVDA-PTB): Producent 

Lockheed Martin beloofde voor de F-35 's een 
uptime van minstens 65 %. Volgens Amerikaanse 
rapporten bedraagt de beschikbaarheid van de F-35 
gemiddeld echter amper 51 %.  
 
Wat is de uptime van onze huidige F-16's? Is de 
beschikbaarheid van de F-35's contractueel 
vastgelegd? Hebt u weet van de lage 
beschikbaarheid van de F-35's door problemen met 
de aanvoer van reserveonderdelen en door 
onderhoudswerkzaamheden? 
 

16.01  Robin Tonniau (PVDA-PTB): Le taux de 

disponibilité promis par le constructeur Lockheed 
Martin était d'au moins 65 % pour les F-35. Or, selon 
des rapports américains, il atteint à peine 51 % en 
moyenne.  
 
Quel est le taux de disponibilité de nos F-16 actuels? 
La disponibilité des F-35 a-t-elle été fixée 
conventionnellement? Avez-vous connaissance du 
faible taux de disponibilité des F-35, qui serait dû à 
des problèmes d'approvisionnement en pièces de 
rechange et à des travaux de maintenance? 
 

16.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): In 16.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 
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het verleden bedroeg de operationeel inzetbare 
beschikbaarheid van de F-16's ongeveer 65 %. De 
laatste jaren daalde ze naar ongeveer 45 %, onder 
meer als gevolg van ouderdom, langere periodes 
voor onderhoud en de beperkte beschikbaarheid van 
onderdelen. 
 
De beschikbaarheid van de F-35-vloot is 
contractueel vastgelegd en wordt nauw opgevolgd 
door Defensie en Lockheed Martin. Op basis van de 
bevindingen worden verbeteringsinitiatieven 
genomen. De exacte contractuele details zijn niet 
beschikbaar voor het publiek. België is pas vorige 
week met zijn vliegactiviteiten met de F-35 gestart en 
we kunnen het aangehaalde percentage dus nog 
niet bevestigen. 
 

néerlandais): Dans le passé, la disponibilité 
opérationnelle des F-16 était d'environ 65 %. Ces 
dernières années, elle est tombée à plus ou moins 
45 %, notamment en raison de leur ancienneté, de 
l'allongement des périodes de maintenance et de la 
disponibilité limitée des pièces. 
 
La disponibilité de la flotte de F-35 a été fixée 
conventionnellement et est suivie de près par la 
Défense et par Lockheed Martin. Des initiatives 
d'amélioration sont prises sur la base des 
observations effectuées. Les détails contractuels 
exacts ne peuvent pas être divulgués publiquement. 
La Belgique n'ayant entamé ses activités aériennes 
avec le F-35 que la semaine dernière, nous ne 
pouvons pas encore confirmer le pourcentage cité. 
 

16.03  Robin Tonniau (PVDA-PTB): Ik leer uit uw 

antwoord dat 65 % beschikbaarheid de standaard 
moet zijn binnen Defensie. In het Amerikaanse 
rapport staat dat Defensie sommige reparaties aan 
Lockheed Martin of onderaannemers moet 
uitbesteden, omdat de eigendomsrechten 
intellectueel beschermd zijn. Wat betekent dat als 
men zich in een staat van oorlog zou bevinden? 
Volgens mij hebben we met die F-35's een kat in een 
zak gekocht.  
 

16.03  Robin Tonniau (PVDA-PTB): Je retiens de 

votre réponse qu’une disponibilité de 65 % devrait 
être la norme au sein de la Défense. Il ressort du 
rapport américain que la Défense est tenue de sous-
traiter certaines réparations à Lockheed Martin ou à 
des sous-traitants pour des raisons de droits de 
propriété intellectuelle. Quelles seraient les 
implications de cette situation si l’on devait se trouver 
en état de guerre? À mon avis, nous avons fait une 
mauvaise affaire avec ces F-35. 
 

16.04 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Ik ben 

niet verantwoordelijk voor de aankoop van de F-35's, 
dat werd tijdens de vorige legislatuur beslist. Wél 
hebben we de verzekering, met de bedrijven, dat het 
onderhoud in België zal gebeuren, wat de termijnen 
zal verkorten en voor een maximale operationaliteit 
zal zorgen. 
 
Door mee te werken aan het project van het toestel 
van de toekomst zullen die bedrijven meer expertise 
opbouwen, en er zullen ook positieve gevolgen zijn 
op het stuk van economische return en 
werkgelegenheid. 
 

16.04  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Je ne suis pas responsable de l'achat des F-35, cette 
décision a été prise sous la précédente législature. 
On s'est par contre assurés, avec les entreprises, 
que la maintenance se fasse en Belgique pour limiter 
les délais et avoir le maximum d'opérationnalité.  
 
 
En s'inscrivant dans le projet d'avion du futur, ces 
entreprises acquerront davantage d'expertise et 
nous en bénéficierons aussi en  termes de 
retombées économiques et d'emplois. 
 

Het incident is gesloten. 
 
Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): Dit nog 
in antwoord op vraag nr. 56001576C van mevrouw 
Ponthier: de gemeente Brasschaat heeft geen 
aanvraag tot bruikleen ingediend. 
 

L'incident est clos. 
 
Ludivine Dedonder, ministre (en néerlandais): Pour 
encore donner un élément de réponse à la question 
n° 56001576C de Mme Ponthier: la commune de 
Brasschaat n'a pas introduit de demande de prêt. 
 

De openbare commissievergadering wordt gesloten 
om 12.05 uur. 
 

La réunion publique de commission est levée à 
12 h 05. 
 

 


